

información económica de la ARGENTINA

SERVICIO DE PRENSA DEL MINISTERIO DE ECONOMIA Y TRABAJO

HIPOLITO YRIGROYEN 250 - 5º PISO

BUENOS AIRES - REP. ARGENTINA

Enero de 1969 * No. 18

BIBLIOTECA
98
81
144
ESLA ECONOMIA ARGENTINA
EN 1968 Y LAS
PERSPECTIVAS PARA 1969

El Ministerio de Economía y Trabajo dió a conocer el Informe Económico correspondiente al IV Trimestre de 1968. Este Informe, además de consignar la información disponible sobre el período indicado, constituye un análisis de la evolución económica durante 1968 y del desarrollo del programa iniciado hace dos años por la Argentina.

Las series estadísticas fueron preparadas de manera que se muestran los valores anuales a partir de 1960 hasta 1968 inclusive, mientras que para 1967 y 1968 se consignan además valores trimestrales. Un anexo gráfico muestra la evolución trimestral de los principales aspectos de la economía y las finanzas en la Argentina durante los tres últimos años.

- Principales Puntos del Informe

La siguiente es una síntesis de datos contenidos en el Informe, de 232 páginas.

- El Producto Bruto Interno a precios de mercado creció un 4,8% durante 1968. Este aumento implica una tasa de crecimiento per cápita del 3,2% y una aproximación satisfactoria a la meta del 5% global estipulada a fines de 1967. La persistencia de la tasa del 4,8% anual posibilitaría la duplicación del producto bruto actual en catorce años.
- De los sectores productores de bienes el de la construcción fue el que experimentó el mayor crecimiento (23,6%), siguiéndole en orden de importancia la explotación de minas y canteras (9,8%) y la industria manufacturera (7,9%).
- La inversión bruta interna tuvo el último año un crecimiento del 10% y el consumo aumentó un 4,7 por ciento.
- Las exportaciones disminuyeron un 6,8% y las importaciones aumentaron 3,6%. El balance comercial arrojó un saldo favorable de 230,0 millones de dólares, contra 369,0 millones de dólares en 1967. La disminución de las exportaciones se debió principalmente a menores embarques de carnes y maíz. En cambio, las exportaciones no tradicionales (manufacturas) aumentaron un 33%, creciendo su participación en el total exportado del 12,9% en 1967 al 18,4% en 1968.
- Los precios mayoristas aumentaron en 1968 un 4%, contra un alza del 20,6% para 1967. Los precios minoristas aumentaron un 9,6%, contra 27,4% de 1967 y el costo de la construcción en la Capital Federal aumentó un 4,3% frente al 27,3% del año anterior.
- Las transacciones efectuadas por el país con el exterior arrojaron un superávit de pagos de 159,5 millones de dólares.

INFORMACION ECONOMICA DE LA ARGENTINA es un boletín mensual del Servicio de Prensa del Ministerio de Economía y Trabajo que se edita en castellano, inglés, francés y portugués y se distribuye en la Argentina y el exterior a empresas periodísticas, bancos, instituciones empresarias, gremiales y de investigación, universidades, organismos internacionales, embajadas, consulados y otras representaciones de la Argentina en el exterior y de los demás países en Buenos Aires.

El Ministerio de Economía y Trabajo también edita el boletín SUCESOS ECONOMICOS DE LA ARGENTINA, que reproduce discursos, leyes e informes amplios sobre temas económicos y financieros. Trimestralmente se publica el INFORME ECONOMICO, con el análisis de la evolución de la economía argentina y series estadísticas.

La distribución de estas publicaciones se realiza por correo y los interesados en recibirlas pueden solicitarlo personalmente o por carta al SERVICIO DE PRENSA DEL MINISTERIO DE ECONOMIA Y TRABAJO - Hipólito Yrigoyen 250, 5º piso, Oficina 501 - Buenos Aires (Argentina)

- Las reservas monetarias internacionales aumentaron 57,3 millones de dólares, totalizando al 31 de diciembre 833,7 millones de dólares, sin computar las reservas provenientes de los créditos stand-by.
- La posición neta conjunta de reservas del Banco Central de la República Argentina y de la Tesorería General de la Nación, estructurada según la metodología del Fondo Monetario Internacional, aumentó en 149,1 millones de dólares.
- La Tesorería General de la Nación redujo en un 50% su déficit con relación a 1967. Los ingresos crecieron en 17,7%, mientras que los egresos lo hicieron a un ritmo menor (8,6%).
- Las Perspectivas para 1969 (Introducción del Informe Económico)
 - Encuestas sobre expectativas de inversión del sector industrial hacen prever que la misma ha de crecer a un ritmo cercano al 14 por ciento.
 - La tasa de crecimiento de las inversiones del sector público será de alrededor del 13 por ciento.
 - El programa monetario prevé una reducción del financiamiento del Banco Central a la Tesorería, permitiendo así disponer de un mayor crédito al sector privado.
 - Las proyecciones efectuadas se traducen en un incremento de la oferta y demanda global algo menor al 8% y una tasa de crecimiento del Producto Bruto Interno superior al 6 por ciento.
 - Es previsible un crecimiento de las exportaciones del 6%, mientras que las importaciones crecerán alrededor de un 10%, con mayor preponderancia de los bienes de capital. De tal manera puede preverse un balance comercial favorable de 250 millones de dólares que permitirá cubrir el pago de los servicios reales y financieros y lograr un superávit de balanza de pagos similar al de 1968.
 - La tasa de crecimiento del consumo global sería del 5,5 por ciento.
 - El Estado proseguirá y acentuará el proceso de racionalización en los servicios y empresas a su cargo para alcanzar adecuados niveles de eficiencia.
 - En el sector privado, a fin de atender la misma necesidad de mayor eficiencia, habrá de intensificarse la competencia, prosiguiendo el proceso iniciado hace dos años, para lo cual, entre otras medidas, se adecuará la tarifa arancelaria a las exigencias de un país moderno y pujante.

*

DESTACA EL "THE FINANCIAL TIMES"
EL PROGRESO ECONOMICO ARGENTINO

La influyente columna "Lombard" de "The Financial Times", de Londres, del 13 de enero, publicó su lista anual de "Premios Oscar" a los hechos descolantes de 1968 en materia económica y financiera. Uno de esos

"premios" corresponde a la Argentina. Al respecto, esa columna expresó:

"El Comité Asesor de LOMBARD ha completado su examen de los premios Oscar para los logros descolantes en materia económica y financiera de 1968. Las Mejores Hazañas de Todas. El premio para los países más avanzados corresponde al Japón. El Comité señala que la economía japonesa estuvo creciendo a razón de más del 10% por año en términos reales durante 1968. El balance de pagos presentó tal fortaleza que las reservas ascendieron a niveles record. Y aunque hubo alguna inflación no fue excepcional respecto de los niveles mundiales - 'todo en conjunto un logro destacable'. El premio para países de menor desarrollo corresponde a la Argentina, que 'luego de una década de confusión, aumentó sus reservas hasta el nivel más alto alcanzado en veinte años, está a un paso de eliminar la inflación y colocó a su economía en la senda del crecimiento'".

IMPORTANTES AUMENTOS EN LA PRODUCCION SIDERURGICA

La producción siderúrgica de 1968, de acuerdo a las cifras provisorias suministradas por el Centro de Industriales Siderúrgicos, fue en lo que respecta a acero crudo y laminados, la máxima registrada en el país, pues se superaron ampliamente las cifras correspondientes a 1965, que hasta ahora era el año de más elevada producción. La producción de acero crudo totalizó 1.564.100 toneladas, frente a 1.327.600 de 1967 y 1.348.400 de 1965. Los laminados terminados de hierro totalizaron 1.831.000 toneladas, frente a 1.348.200 de 1967 y 1.542.200 de 1965.

En cambio, la producción de arrabio, con un total de 566.300 toneladas, si bien fue inferior a la de 1967 (596.500 ton.) y 1965 (663.200 ton.), en el cuarto trimestre del año superó en un 94,4% a la de similar período de 1967. En la comparación entre estos dos últimos períodos se registraron además los siguientes aumentos: para acero crudo, 58,4%; laminados, 69,6%; laminados no planos, 65,3%; laminados planos, 87,9%; y tubos sin costura, 24,7 por ciento.

Las diferencias porcentuales de la producción de 1968 respecto de 1967 son las siguientes: arrabio, - 5,1%; acero crudo, 17,8%; laminados, 35,8%; laminados no planos, 42,0%; laminados planos, 29,2% y tubos sin costura, 26,7 por ciento. Influyeron en los aumentos de la producción la mayor inversión en construcciones y la realización de exportaciones. La disminución de la producción de arrabio se debió a problemas técnicos registrados en el alto horno de SOMISA al comenzar 1968.

*

FUE UN 8,6% MAYOR LA PRODUCCION DE ENERGIA ELECTRICA

La producción de energía eléctrica totalizó en 1968 13.485 millones de kWh, superando así en un 8,6% a la producción de 1967. Más de la mitad de esa producción correspondió a la Capital Federal, con 7.258 millones de kWh, seguida por la provincia de Buenos Aires con 2.649 millones de kWh. El sector manufacturero en particular aumentó considerablemente el consumo de energía el último año. Entre un conjunto de sectores industriales del Gran Buenos Aires que aumentaron su consumo en un 12,4%, se destacan la industria química con un aumento del 30,1% y la de metales (excluido maquinaria) con un 17,4 por ciento.

Los planes de expansión de las empresas energéticas que se encuentran en ejecución -en particular los de SEGBA y la Compañía Italo, en el Gran Buenos Aires- prosiguieron con la habilitación de nuevas unidades de potencia y redes de distribución. Las tarifas eléctricas fueron rebajadas a fines de 1968, beneficiando en particular a la industria manufacturera. Además, en las tarifas que se absorbió, sin gravar a los usuarios, el impuesto destinado al financiamiento de las obras de El Chocón.

*

NUEVO RECORD EN LA PRODUCCION DE AUTOMOTORES

En enero último, con 19.606 unidades, la industria automotriz marcó un nuevo record de producción mensual. Esa cifra supera en 76,2% a la del mismo mes de 1968 y en un 33% a la de diciembre último. La producción de automotores en 1968 totalizó 180.949 unidades, superando así en más del 3% a la del año anterior, que fue de 175.318 unidades. Del total de 1968, correspondieron 120.877 unidades a automóviles y 13.456 a camiones y colectivos. Desde los primeros intentos de producción nacional, han salido de fábricas argentinas 1.453.336 automotores, de los cuales 963.776 son automóviles y 489.560 vehículos comerciales.

El volumen producido en 1968 sólo fue superado por el de 1965, con 194.536 unidades. La producción del cuarto trimestre de 1968 superó en un 16,8% a la del mismo período de 1967.

*

LA INDUSTRIA DEL CEMENTO TRABAJA A PLENO Y SE DEBIO RECURRIR A LA IMPORTACION

La producción de cemento portland totalizó 4.200.000 toneladas en 1968, superando en un 17,9% a la de 1967. La utilización de la capacidad instalada de la industria llegó a niveles máximos (91% en el cuarto trimestre del año) y por ello se debió recurrir a la importación para un suministro normal. Simultáneamente se autorizaron radicaciones de capital e importaciones de equipos para la realización de ampliaciones de fábricas e instalación de nuevos establecimientos.

Los despachos de cemento aumentaron en 1968 un 19,2% respecto de 1967, correspondiendo un aumento del 36,6% para obras públicas y del 14,5% para obras privadas. Los proyectos de ampliación o construcción de plantas de cemento son los siguientes:

FIRMA	UBICACION	Incremento de producción de cemento
Loma Negra Soc. An.	Olavarría (Bs. As.)	800.000 tons/año (1) (2o. semestre 1970)
Calera Avellaneda S.A.	Olavarría (Bs. As.)	300.000 tons/año (2o. semestre 1970)
Corporación Cementera Argentina	Yocsina (Córdoba)	400.000 tons/año (2o. semestre 1970)
Perez Companc	Zapala	120.000 tons/año (2o. semestre 1969)
Calera Avellaneda S.A.	Olavarría (Bs. As.)	300.000 tons/año (2o. semestre 1971)
Compañía San Martín	Sierras Bayas	250.000 tons/año
Minetti	Córdoba y Mendoza	400.000 tons/año

(1) 300.000 tons/año en el 2do. semestre de 1969.

*

CRECIO UN 9,4% EN 1968 LA PRODUCCION DE PETROLEO

La producción de petróleo crudo totalizó en 1968 un volumen de 19.947.800 metros cúbicos, superior en un 9,4% a los 18.231.800 metros cúbicos producidos en 1967. El total de 19,9 millones de m³ se integra por 15.113.800 m³ operados por la Administración de YPF, 4.596.200 m³ aportados por las empresas contratistas y 237.800 m³ extraídos por otras empresas. La provincia de Mendoza fue el principal centro de producción en 1968, siguiéndole en orden de importancia Santa Cruz. La producción conjunta de ambos yacimientos representó el 61,2% de la producción.

- Gas Natural: El volumen de gas natural inyectado en cabecera de los principales gasoductos durante 1968 totalizó 4.324 millones de metros cúbicos, o sea un 10,6% más que en 1967. En consecuencia, la producción de petróleo más gas natural inyectado equivalente, durante el último año, fue de 24.271.600 m³.; cifra superior en 9,6% a la registrada por igual concepto para 1967.
- Carbón: La producción comerciable de carbón mineral aumentó en 1968 un 16,4% y las ventas un 0,4%. Totalizaron, respectivamente, 471.400 y 355.200 toneladas.
- Destilerías: Las destilerías del país procesaron durante el último año 21.885.000 m³. de petróleo, correspondiendo de ese volumen 19.468.100 m³. a crudo nacional y 2.417.200 m³. a petróleo importado. El aumento de petróleo procesado, respecto de 1967, fue del 5%, con un aumento del 8,5% en el crudo nacional y una disminución del 17,0% en el importado.

*

DIEZ EMPRESAS EXPLORAN PETROLEO EN 16 AREAS E INVERTIRAN 111 MILLONES DE DOLARES

En el mes de enero último -o sea un año y medio después de dictada la Ley 17.319 de hidrocarburos- diez empresas, que participaron en cinco concursos a los que concurren otras empresas, tenían comprometidas inversiones por 111.121.900 dólares, para la exploración de hidrocarburos en una superficie total de 111.500 kilómetros cuadrados, divididos en diez y seis áreas. El monto de inversión mencionado se divide en 57.909.900 dólares en el primer período, 29.700.000 dólares en el segundo y 23.512.000 dólares en el tercero. La clasificación de las empresas y sus áreas, es la siguiente:

Concursos	Areas	Empresas	Superficie (Kms ²)
Samborombón	1	Kerr McGee	7.000
"	2	Union Continental	8.700
"	3	Sun-Amerada-Marathon	9.250
Bahía Blanca	1	Agip-Phillips	15.000
"	3	" "	10.000
"	2	Hunt Intern. Petr. Co.	15.000

<u>Concursos</u>	<u>Areas</u>	<u>Empresas</u>	<u>Superficie (Kms²)</u>
Rfo Salado	2	Astra-Signal	6.900
"	3	"	6.200
Golfo San Jorge	1	Sinclair	2.700
"	2	Agip-Phillips-Tenneco	4.800
"	4	" "	4.900
"	3	Tenneco	4.850
Rfo Atuel	1	ESSO	4.100
"	2	Sinclair	2.900
"	3	"	3.200
"	4	"	6.000

*

REGLAMENTO SE EL DESLINDE Y LA MENSURA DE AREAS PETROLIFERAS

El Poder Ejecutivo Nacional ha dictado el decreto 8546/68 por el cual se reglamenta la Ley No. 17.319 (de hidrocarburos) en lo referente a la obligación de deslindar y mensurar las áreas afectadas a permisos de exploración o concesiones de explotación de hidrocarburos. Los permisionarios y concesionarios de la Ley de Hidrocarburos realizarán los trabajos de deslinde y mensura de áreas de acuerdo a lo establecido en los artículos 20 y 33 de esa Ley, de la nueva reglamentación y las normas de trabajo que al efecto dicte la Secretaría de Energía y Minería.

Estos trabajos deben ser realizados por profesionales inscriptos en la matrícula del Consejo y aprobados por la citada Secretaría de Estado. El deslinde de las áreas afectadas a permisos de exploración se practicará dentro de los 180 días de su adjudicación, y cualquier modificación en las dimensiones del área del permiso o en las de la concesión de explotación resultante, obliga a permisionarios y concesionarios a realizar las respectivas diligencias de deslinde o mensura, dentro de los 180 días de ocurrida la modificación.

- Areas terrestres: El deslinde de las áreas correspondientes a permisos de exploración se realizará emplazando mojones en los puntos esquineros, cuya individualización y características técnicas serán determinadas por la autoridad de aplicación. Para el amojonamiento deberá usarse como puntos de arranque, los que correspondan al sistema vigente en la zona, determinados por el Instituto Geográfico Militar, Servicio de Hidrografía Naval o los puntos de densificación ejecutados por Y. P. F. con igual origen.

- Areas marítimas: Los vértices y demás puntos correspondientes al deslinde de las áreas marítimas, se determinarán por sistemas radioeléctricos de localización, no siendo obligatoria la colocación o uso de elementos para indicar físicamente sus ubicaciones.

Como norma transitoria se establece que en todos los permisos de exploración de hidrocarburos otorgados con anterioridad a esta reglamentación se computará el plazo de 180 días, a partir de la publicación del decreto.

*

UN BARCO DE 38.277 TONELADAS SE INCORPORA A LA MATRICULA ARGENTINA PARA TRANSPORTAR PETROLEO

La empresa Petromar S. A. de Navegación ha incorporado a su flota el nuevo buque tanque "Petromar Córdoba", de 38.277 toneladas de porte -el más grande que navega bajo bandera argentina, destinado al tráfico de petróleo crudo en el litoral marítimo argentino. El nuevo barco fue adquirido en Alemania por 910 millones de pesos, y navegaba hasta ahora con el nombre de Esso Hannover. Construido en 1960 por Deutsche Werf A. G. de Hamburgo, está equipado con los más modernos dispositivos de comando y propulsión. Es impulsado por máquinas con dos turbinas a vapor de 16.000 HP en 100 revoluciones por minuto y puede desarrollar una velocidad de servicio de 16,5 nudos y en lastre de 18,5 nudos por hora.

Sus principales características son: eslora total, 212,22 metros; manga máxima, 27,43 metros; puntal, 14,83 metros; calado cargado, 11,33 metros; un registro bruto de 24.500,85 toneladas y un registro neto de 12.996,89 toneladas. Cuenta además con dos calderas acuo-tubulares automatizadas a control remoto, dos radares e instrumental de navegación completo.

La incorporación de este nuevo buque permitirá aumentar la eficiencia del transporte de petróleo en el país.

*

**DURANTE 1968 SE APROBARON
INVERSIONES PRIVADAS POR
154.143.281 DOLARES**

Durante 1968, el Poder Ejecutivo Nacional aprobó planes de inversiones, en los términos de los distintos decretos de promoción industrial vigentes, por un total de 154.143.281 dólares, cifra que supera ampliamente el total acumulado de los años 1965 1966 y 1967, que asciende a 141.684.696 dólares. Las inversiones aprobadas para los regímenes de promoción, radicación y equipamiento industrial durante 1965, totalizaron u\$s 24.366.046; en 1966, u\$s 38.665.209 y en 1967, 78.653.441 dólares. El gasto interno totalizó 67.439.262.000 pesos. La estadística suministrada por la Secretaría de Industria y Comercio Interior, a través de la Dirección Nacional de Promoción Industrial, consigna que en 1968 fueron aprobados 332 decretos; en 1967, 185; en 1966, 124; y en 1965 fueron refrendados 66 decretos de promoción industrial.

El detalle de las inversiones aprobadas en los términos de los distintos regímenes, durante 1968, fueron los siguientes: Radicación (ley 14.780), 31.399.045 dólares; equipamiento (decreto 5339/63), 70.607.801 dólares; promoción (decreto 3113/64), 36.817.315 dólares; especiales (fuera de régimen), 5.969.287 dólares; decreto 1756/68 (gravamen único del 20 % a las importaciones), 4.853.832 dólares, y Comité Operación Tucumán, 4.496.001 dólares.

El orden de mayor inversión por ramas, fue el siguiente: Química y petroquímica, dólares 44.058.888; construcción de material de transporte, u\$s 40.406.994; fabricación de productos minerales no metálicos, u\$s 23.870.155; fabricación de fibras textiles e hilados, u\$s 13.907.981, fabricación de productos metálicos, u\$s 9.325.454; imprentas y editoriales, u\$s 8.608.134; industrias manufactureras diversas, u\$s 4.112.688; productos alimenticios, u\$s 3.760.553; industria de la madera y el corcho, u\$s 1.797.257; obras y servicios, u\$s 1.650.641; manufacturas del cuero y del caucho, u\$s 1.448.161; celulosa y papel, u\$s 1.040.642; industria frigorífica, u\$s 105.659, e industria de la construcción, 25.200 dólares.

En lo atinente a radicaciones por países, encabezó la nómina Estados Unidos, con dólares 20.900.329, siguiéndole Suiza, con u\$s 5.411.300; República Federal Alemana, u\$s 1.981.252; Holanda, u\$s 1.427.385; Italia, u\$s 1.100.000 y Bélgica-Alemania, 571.428 dólares.

*

**RENOVACION DEL ACUERDO
DE PRECIOS CON LAS
EMPRESAS INDUSTRIALES**

Las empresas industriales que desde mediados de 1967 mantenían un acuerdo con el Gobierno en materia de precios, lo renovaron para el corriente año, haciendo el 23 de enero manifestación pública de su adhesión a la política de estabilidad de precios en una reunión con el Presidente de la Nación, en la Casa de Gobierno. A fines de 1968 el número de empresas suscriptoras del convenio ascendía a 3.500, perteneciendo casi un 80 % al sector industrial que, en algunas ramas, presenta cubiertas del 100 por ciento.

El acuerdo entre la Secretaría de Industria y Comercio Interior y las empresas mantiene en vigencia los lineamientos del que fue enunciado el 11 de mayo de 1967. La estabilidad lograda en virtud de ese acuerdo tiene elocuente expresión en el índice de los precios mayoristas, que durante 1968 experimentó una variación del 4 por ciento después de muchos años en que las variaciones superaron por lo general el veinte por ciento y en algunas ocasiones también el 50 por ciento.

A los lineamientos de ese acuerdo se agregaron para 1969 cláusulas que incluyen la absorción total de la incidencia del aumento del 8 % en los niveles de salarios básicos, estimada entre el uno y el dos por ciento de los costos totales, cierta flexibilidad para el ajuste compensado de aumentos y rebajas de precios entre líneas de productos de una misma empresa y la publicidad de aquellos casos en que se comuniquen rebajas de precios por un período mínimo de ocho meses.

Se preparan otros acuerdos con el comercio mayorista y minorista orientados también a la estabilidad de los precios, la reducción de los márgenes de comercialización y la modernización de las estructuras de distribución. Para ello, como en el sector industrial, habrá estímulos crediticios. La banca oficial y otros organismos oficiales conocerán la conducta de las empresas en materia de precios y estimularán a las que participen de la política de estabilidad.

*